

EL NORTE

Año I

GERONA. Domingo 24 de Abril de 1910

Núm. 97

Candidatura Tradicionalista DE ESTA PROVINCIA

Distrito de Olot

Don Pedro Llosas Badía

Distrito de Vilademuls

Don Manuel de Bofarall y de Palau

Distrito de Gerona

Don Dalmacio Iglesias y García

Oficinas electorales:

Centro Moral Gerundense PLAZA DE LA INDEPENDENCIA de 5 a 8 tarde

Con entusiasmo y disciplina

«Unidos y subordinados sois invencibles. Probadlo en los Comicios, como lo probasteis al lado mio en los campos de batalla. —Carlos VII en 27 Octubre 1890.»

Unidos y subordinados sois invencibles! Oh bellas palabras que sintetizan el porqué del poder incontrastable de nuestra gloriosa Comunidad.

En las circunstancias actuales, cuando la ola demoleadora y la ponzoña venenosa de las falsas libertades modernas, personificadas en los enemigos de la Tradición, pretenden ahogar toda noble iniciativa, toda manifestación de vitalidad que tienda a robustecer la Verdad contra el Error, á poner en parangón á los amantes de una libertad santa contra los propulsores de una libertad mentirra, á demostrar quienes son los defensores del verdadero progreso de esta nación desventurada y quienes los sostenedores de un régimen exótico, causa de la ruina de la Patria, queriendo empañar el brillo de nuestra historia, haciendo ostentación de una fuerza que no tienen; se impone, como nunca, una subordinación absoluta, una disciplina á toda prueba para cumplir con nuestro deber; y nuestro deber es ahora la lucha en los comicios; que no ha de ser solo en momentos decisivos y cuando debamos usar de otros medios la ocasión propicia para hacer ostentación de nuestras fuerzas.

Es verdad que estamos sobradamente convencidos los tradicionalistas de la ficción que representa el Parlamentarismo con toda la secuela de bajas miserias y rastreros personalismos; pero sabemos también que precisa haya en el Parlamento hombres integérrimos cuyas voces autorizadas sean la protesta enérgica y constante de la España no maledada contra la Revolución que pretende avanzar y dominar á nuestra Patria; por ello es ineludible tomar parte en la contienda electoral en la que nos presenta batalla el enemigo, con entusiasmo y disciplina á las órdenes de nuestros jefes.

Y estos hablaron ya: tanto en la brillantísima y enérgica alocución de la Junta Regional el día 17 como en la concisa y terminante del Jefe Delegado el día 19 se nos dice claramente cual ha de ser nuestra actitud en las próximas elecciones.

En esta provincia presenta nuestra Comunidad tres candidatos que han de ser otros tantos adalides de nuestra Causa y defensores celosos de los intereses de la Religión y de la Patria: Iglesias, Bofarall, Llosas! nombres respetables, que por sí solos bastan para que todo tradicionalista luche con entusiasmo hasta lograr su triunfo. La labor parlamentaria de los dos últimos en las pasadas Cortes es garantía suficiente de cual ha de ser su gestión en las futuras y las dotes que átesora el primero bastan para augurar que el distrito de Gerona ha de tener en el Parlamento un valioso Representante.

Nada de pesimismo, de tibiezas y subterfugios enervadores

Atentos á la voz de nuestros jefes sepamos cumplir como buenos y tengamos en cuenta—como decían ilustres personalidades de nuestra Comunidad en 1872—que «no se puede levantar un edificio sin remover los obstáculos y disponer el terreno: ni se ganan las grandes batallas con disparar el fusil y poner «mecha al cañón; sino siguiendo la voz del general que estudia el campo, espía al enemigo y combina las maniobras que hacen los tiros certeros y dirigen la victoria. Y el Duque de Madrid, pesándolo todo, conociéndolo todo, nos manda ir á las urnas».

«A las urnas, pues, á luchar con decisión; y si es posible, á vencer».

J. AYATS.

Orientación y criterio electoral

El que se fije en la marcha y desarrollo de la actual lucha electoral, verá desde luego que existe una verdadera desorientación en todos los partidos anteriormente coaligados por medio de lo que fué Solidaridad Catalana, que hace difícil predecir el resultado final de estas elecciones, llamadas tal vez á producir más de una sorpresa en los antiguos partidos solidarizados.

Mas esta desorientación á quienes menos debiera alcanzar, es á nuestro entender, á los católicos, ya que estos aceptando la moral cristiana y las normas generales que para estos casos nos ha dado la Iglesia, saben desde luego á que atenerse, aun cuando no existan de parte de los jefes políticos órdenes ó reglas concretas en cada caso particular respecto de los diferentes distritos electorales. Sabiendo, como sabemos que las órdenes de nuestros jefes jerárquicos no pueden ponerse en contradicción con los preceptos de la moral y las referidas reglas, ha de ser fácil, en la generalidad de los distritos, saber los nuestros á que atenerse para obrar con rectitud y criterio ciertamente católico y tradicionalista.

Las causas de tal desorientación que tenemos tanto favorecerán por desgracia á los intereses del gobierno liberal, son, entre otras, las divisiones surgidas dentro los mismos partidos antes coaligados, y el no haber fijado en tiempo conveniente y en cada partido, las líneas generales de conducta práctica, que debían seguir los afiliados á cada partido respectivo.

Siempre que los partidos de franca oposición al gobierno han logrado ventajas ciertas y positivas, es que ha mediado plan y orientación previa y conveniente.

En cambio, cuando no se ha estudiado con cuidado este plan y la lucha en algunos distritos ha debido improvisarse en lo que hace referencia á inteligencias con otros elementos que pueden favorecer el triunfo de un determinado candidato, todo acostumbra á ser confusión, lucha, y división entre los que defienden un

mismo credo político. Esto que debiera servirnos de lección á todos, debe ser motivo especial para que hoy, en donde no haga disposición cierta y concreta de nuestros jefes políticos, consulten los nuestros en caso de duda á los que deben dirigir sus conciencias.

Esto nos parece ser lo conveniente y necesario en donde se presenten dudas y conflictos de cierto género.

UN TEÓLOGO DE ANTAÑO.

Distrito de Olot

Con el poco laudable intento de apurar todos los extremos para que en el distrito de Olot obtenga la victoria el candidato ministerial contra nuestro correligionario Sr. Llosas, parece que se han hecho indicaciones muy interesadas á algunos obreros de los que hay empleados en la vía del ferro-carril de Gerona á Olot para que en el día de la elección hagan acto de presencia en distintas mesas electorales para perturbar el orden é impedir que los electores del distrito de Olot puedan ejercer libremente su derecho votando al Sr. Llosas á quien consideran su genuinamente representante en Cortes.

La apuntada es una de las muchas armas que emplean nuestros enemigos en este distrito y que se estrellarán ante la impotencia, comolos alardes de derroche de dinero que hacen los canalejistas. Los elementos sanos del distrito de Olot—y son la inmensa mayoría—tienen conciencia de sus actos y saben despreciar á quienes pretenden envilecerles; saben rechazar la materialidad con que intentan suggestionarlos y hacer el sordo á promesas halagadoras que saben no han de cumplirse.

Los hechos vendrán, Dios mediante, á confirmar nuestras manifestaciones saliendo triunfante nuestro dignísimo correligionario.

Distrito de La Bisbal

La nota predominante en este distrito es que cada día se afianza más la candidatura regionalista, pudiéndose augurar que el triunfo del Sr. Cambó sobre su contrincante Sr. Albert será por una gran mayoría.

Distrito de Sta. Coloma de Farnés

Casi igual que lo que indicamos del señor Cambó en La Bisbal podemos decir del Sr. Ventosa y Calvell en el distrito de Santa Coloma, ya que resultan estériles los esfuerzos que realiza su contrincante Sr. de Prat, presentado, apoyado y sostenido por el señor Roure que se multiplica y se desvive para atender á la marcha electoral en este distrito y en el de la capital por el que presenta su candidatura.

Por las circunstancias especiales en que se encuentra el distrito de Santa Coloma, y por las impresiones particulares que tenemos, nos confirmamos en la creencia, anteriormente expuesta, de que si el Sr. Ventosa y Calvell hiciera terminantes manifestaciones en sentido católico obtendría más brillante votación. Con todo, es indiscutible su triunfo.

Distrito de Puigcerdá

Parece que no son muy halagüeñas las impresiones del candidato encasillado Sr. Pedraza, quien, á pesar de valerse de todos los medios propios de los elementos ministeriales no logra mermar las arraigadas simpatías que el cuerpo electoral de Puigcerdá siente por el regionalista Sr. Bertrán y Serra, apoyado por todos los elementos de las derechas.

Distrito de Vilademuls

Ayer llegó á esta capital nuestro estimado correligionario señor Bofarall, candidato por Vilademuls, recibiendo la visita de comisiones de varios pueblos del distrito, que le reiteraron su confianza, recibiendo el candidato tradicionalista impresiones muy optimistas respecto la lucha electoral.

El señor Bofarall, firme en sus tradiciones y sosteniendo la bandera de moralidad, paz, orden y progreso que ha tremolado en Vilademuls y ha sido

ció y escrutini; les resolucions fundades ó motivades de les Meses y els vots particulars de les minories d'elles. S' en trauran y donaran copies, igual que ls certificats. Els Interventors en guardaran una. (46)

Ara no s' haurán de nomenar delegats pera l' escrutini general, puig en la nova ley ve á càrrech exclusiu de la Junta Municipal ab intervenció de les persones que nomenin els candidats en escriptura pública, les quals assistirán al escrutini general ab veu y sense vot. (Art. 50)

També hi ha la novetat de que 'ls individus de les Meses que no son electors de la Secció y que avants no podrien votar, votaran en la mateixa Secció de la Mesa. segons ho disposa l' article 42 de la ley, sempre que durant la votació no s' hagin mogut de la Mesa.

Les demés prescripcions legals sobre privació d' entrar al Colegi els que no sian electors de la Secció, excepte Candidats, Apoderats ó Notaris; prohibició d' entrarhi ab armes, bastons, paraigües, etc., y demés referents al bon ordre de l' elecció son les mateixes de sempre.

En cas de forsa major per disturbis grans ó altres causes, el President y adjunts poden diferir y aplaslar la elecció, senyalant simultáneament nou dia.

se computarán per vots en blanch. Si els noms están per ordre y son més dels que cada elector pot votar no mes se computarán els primers. En els cassos de faltes d'ortografia, petites diferencies de noms ó supressió d' un d' ells, valdrá el vot, si no pot confondre's ab altre candidat. (Art. 44)

Si els electors, notaris, candidats ó apoderats presents tenen duptes sobre aixó, se 'ls deixarà examinar la papereta avans de computarla. Si no hi ha unanimitat á la Mesa, se deixarà pel final, y junt ab les paperetes reservades durant l' elecció se resoldrà per majoria. (Art. id.)

Les paperetes duptes y les protestades se quedarán y les altres se cremarán. (Art. id.)

Acabat l' escrutini y publicat pel President, s' en farán Certificats pera fixarne á les portes del Colegi y darne als Candidats, apoderats y interventors qu' en demanin. (Artículo 45)

Els interventors en guardaran un y el confrontaran ab l' acta avans de firmarla.

En l' acta y constarán: el número d' electors de la secció, el de votants, els noms dels votats y el vots obtinguts; les protestes ó reclamacions dels interventors, candidats, apoderats y electors sobre la vota-

sident donará possessió als dos que primerament s' hagin presentat ó als suplents per ordre cronològic de presentació (Art. id.)

Les credencials y els talons de confrontació s' uniran al expedient electoral (Art. id.)

S' ha de fer un acta de constitució de la Mesa sense la qual no podrà comensar la votació y se 'n donará copia als Candidats, apoderats ó aquestos ó Interventors qu' ho demanin (Art. 39)

El President rebra la papereta de mans del elector; la tindrà á la vista del públic; esperarà que els adjunts y interventors apuntin el nom en les llistes de votants després de confrontat ab les llistes del Cens, y si no hi ha reclamació dirá «Fulano de tel vota» y tirarà la papereta á l' urna (Art. 41). Si ell ó un adjunt, Interventor, Candidat, Apoderat ó elector present, posa reprochs á la identitat del elector, el President ó 'ls Interventors li farán preguntes comprobatories sobre el número del pis, y habitació, professió, configuració de la casa ó altres, y si no creu satisfactories les respostes, ó ho demana qu' algun dels reclamants, deixarà la papereta pera discussió y votació de la Mesa en l' acta del escrutini (Art. 42).

siempre la norma de su política en aquel distrito, emprenderá desde hoy una enérgica campaña en el mismo, que empezará con un gran mitin en Lladó, al que seguirán otros actos de propaganda en distintas poblaciones y de los que nos haremos eco en estas columnas.

Distrito de Gerona

Es evidente que los canalejistas, por más que su empeño esté en negarlo, andan desconcertados por la actitud de su candidato que resulta muy desairada para los patrocinadores de su candidatura.

Que si el Sr. Bosch y Barrau llega hoy, que si llega mañana, que si marchó contento, que si salió indignado; todo son calendarios y zozobra entre los conspicuos del *sanhedrin* canalejista.

Con todo no pueden ocultar el disgusto que experimentan por la desorientación en que se encuentran y que ha traslucido al público, haciéndoles temer fundamentalmente un fracaso electoral.

El Sr. Roure... tan campante, revolviéndolo todo y haciendo de los presagios más halagüeños para su *ilusoria* acta de Diputado.

Ayer circuló una hoja con multitud de firmas de elementos republicanos de esta ciudad anunciando que hoy se celebraría en el Centro de Unión Republicana el acto de presentación del candidato Sr. Fernández del Pozo. Hoy... la presentación y pronto el... retiro.

Nuestro candidato señor Iglesias recibió ayer la visita de multitud de comisiones de distintos pueblos del distrito, habiendo podido recibir impresiones muy agradables y que hacen presumir que en todas partes la votación que obtendrá nuestro candidato será brillantísima superando en mucho a la de sus contrincantes.]

Por la tarde se celebró una importante reunión en el «Centro Moral» a la que concurrieron muchos y caracterizados católicos y correligionarios de esta ciudad, reinando el mayor entusiasmo por la candidatura de nuestro correligionario.

El próximo domingo se celebrará en nuestro Teatro Principal un meeting monstruo de propaganda electoral, en el que tomarán parte elocuentes oradores de esta capital y Barcelona pertenecientes a distintas agrupaciones de las derechas.

Ramillete

A la lista de candidatos que presenta la Comunion Tradicionalista hay que añadir los siguientes.

BURGOS

Por la circunscripción.—Don Esteban Bilbao.

OVIEDO

Por la circunscripción.—Don Luis Hernando de Larramendi.

¡Toreo de "La Caridad,"!

Ayer vieron con horror mis ojos, estampado en letras de molde de gran tamaño, la palabra «Caridad», en la cabecera de un cartel anunciador de una corrida de Toros.

Vengo a protestar en nombre de la hermosa virtud de la Caridad.

Porqué, vamos a ver: ¿Qué tiene que ver la Caridad con los toros, que son todo un atentado a la caridad?

¿Es que la caridad no pudiendo salir espontáneamente ó por virtud del corazón de los cristianos, intentamos hacerlo salir del redondel de una plaza de toros?

La caridad tiene todos los colores del cielo pero no puede tener nada de la brutalidad de una corrida.

Estais atropellando la caridad y en lo único que se ha acertado es, en pintarla con rojos colores, con los colores de la vergüenza.

Vamos progresando, que es una barbaridad. Antes la caridad cristiana no sabía manifestarse más que llorando con el afligido ó partiendo el pan con el desamparado: daba limosna de su bolsillo, pan de su mesa, y tomaba del infeliz a quien socorría la parte de pena necesaria para dejarle aliviado.

Pero esto, es retrógado, es un procedimiento demasiado vulgar, una compasión poco distinguida, un modo de hacer bien ramplón, sin buen gusto, sin elegancia, sin brillantez, y sin gloria.

Una caridad que se escondía, que se ocultaba, aunque cumpliera los preceptos Evangélicos, no era digna de este siglo de publicidad.

Hoy no estamos por tristezas, ni compases, ni penas: hay que evitar las enfermedades del corazón que abundan demasiado; todo lo más, pueden admitirse penas que se divierten con pasas de muleta, compases que se distraigan con zarzuelas imorales, y tristezas que bailen en ambientes perfumados.

Si, señores, hoy una sola tristeza se admite y es la tristeza perfumada; por eso el dinero de los cristianos en lugar de invertirse en limosnas consoladoras se invierte en frascos de esencia; por eso, las Conferencias de San Vicente de Paul podrán estar anémicas, pero las perfumerías hacen su agosto. Así estamos.

Hay que reconocer, sin embargo, que puede existir alguna relación, entre las corridas de toros y «La Caridad» y es la relación de la desgracia: un toro puede reventar un torero, pero el hambre revienta a los pobres.

Esto es cierto, como es ciertísimo que en la corrida de beneficencia, no serán los toros, lo único que se corre, sino lo mal *corrido* será «la Caridad», como también es cierto, que lo más bruto del espectáculo no son los toros, sino el público que asiste a la corrida, según dice Selgas.

¡Paso al progreso, señores! ¡Paso a la tierna compasión de los modernos cristianos! Una fiesta en nombre de los que sufren; un placer en nombre del dolor, una felicidad en nombre de la desgracia.

Así se educa al pueblo...

A la puerta de la plaza un lisiado pide limosna, un filantrópico lo mira desdenosamente, lo aparta con una mano y con la otra saca una peseta del bolsillo y la entrega al taquillero.

¡Paso al progreso! ¡Pobre Caridad y sobre todo infelices pobres!

DR. CAMPECHANO

CRÓNICA

Generales

OTRO PROTESTANTE CONVERTIDO.—A las muchas y ruidosas conversiones de protestantes al catolicismo, debe añadirse la del Dr. Alberto de Rouville, miembro de la facultad de Filosofía de la Universidad de Halle. Hombre de sentir profundo, tribuno de elocuencia arrebatadora, alma verdaderamente grande y corazón de fuego, llegó a harsitarse de las arideces de la secta luterana, acertando a vislumbrar la verdad de que sentía hambre, en la Iglesia Católica, siempre una en sus dogmas, siempre maestra en sus enseñanzas, siempre invulnerable en su moral. El nuevo convertido no tardará en publicar un librito intitulado «Vuelta a la Santa Iglesia» en el que piensa poner de manifiesto las razones que le han movido a dejar el protestantismo.

NOTICIA DESMENTIDA.—Por la prensa española corrió la noticia de que el Obispo del Cuzco (Perú) había sido asesinado por un anarquista. Felizmente todo ha sido invención de un diario yanqui. El actual Obispo Ilmo. Fray José Gregorio Castro, goza de perfecta salud, y su antecesor el Ilmo. Sr. Falcón murió santamente tras larga enfermedad el 1.º de Mayo del año próximo pasado.

LA TERCERA ORDEN EN BÉLGICA.—La Tercera Orden Franciscana ocupó un lugar distinguido en el Congreso de Molinas. Las Fraternidades de hombres estaban representadas por 2.509 delegados. Se ha podido comprobar que existen en Bélgica cerca de 100.000 Terciarios—30.000 hombres y 70.000 mujeres—que pertenecen a todas las clases sociales; miembros del gobierno, funcionarios, negociantes, obreros, labradores, etc. La Tercera Orden se halla establecida en las más pequeñas aldeas, en los colegios, en los Seminarios y en la Universidad de Lovaina. Estas Fraternidades están muy florecientes, porque sin olvidar los ejercicios de piedad que son base de toda acción católica, los Terciarios belgas se ocupan en toda clase de obras sociales. El *Sf. Anthony's Messenger* añade que el Emmo. Cardenal Mercier y otros muchos miembros del episcopado de aquella nación, pertenecen también a la Tercera Orden.

LA HORMIGA DE ORO.—El núm. 17 de esta importante ilustración viene con texto ameno, interesante y de utilidad y con hermosos grabados tales como el magnífico cuadro «Flores a la Madona» de Enrique Serra, varios de los mítins católicos de Orduña, Villarreal, Tarazona y Lumbrals y otros del nuevo Hospital militar de Logroño, del homenaje de Alicante al Dr. Altamira, de la Adoración Nocturna en Santo Domingo de la Calzada, de públicas rogativas en Guardamar, de unos hermanos neófitos recién bautizados en Alicante, el Gran Lama del Thibet y su corte, las fiestas de Mónaco; organizadores de la Exposición en Sevilla; constitución del somatén en Argenton; retrato del nuevo Almirante de la Escuadra española D. José de la Puente; el Duque de Nájera en el Colegio de Huérfanos de militares de caballería establecido en Valladolid; semana de aviación en Sevilla; una catástrofe en Valencia; la huelga de Marsella y un campo de narcisos en los alrededores del lago de Ginebra, de manera que así por el número de los asuntos como por su trascendencia artística y gráfica resulta sumamente interesante y curioso.

Provinciales y Locales

La Banda del Regimiento de Asa, ejecutará hoy en la Rambla, a la hora de costumbre, las siguientes piezas de su repertorio: I. Recuerdos del Pastoral (P. D.), Roquet.—II. Bella Rosa (Mazurca), Calvist.—III. Gavota Clásica, Roig.—IV. Bohemios (Fantasía), Vives.—Paso doble (final), Roquet.

Debido a superiores indicaciones hechas al director del «Orfeo Giront» esta entidad no tomará parte en la Velada que para hoy ha organizado la Comisión de Señoras en el Teatro Principal para la erección del monumento a las Heroínas Gerundenses de la Compañía de Sta. Bárbara.

REGISTRO CIVIL.—Movimiento de población facilitado por el establecimiento funerario *La Neotafia*, Cort-Real, 18.

Defunciones:
Pedro Vilaret, 54 años.
Nacimientos:
Varones, 1.
Hembras, 1.

Han sido aprobados por el Gobierno civil los expedientes de arbitrios extraordinarios de los Ayuntamientos de Armantera y Vilallobent.

Por infringir el Reglamento de policía de carreteras han sido denunciados a los alcaldes de La Bisbal y Fonteta respectivamente el vecino de Llofrú Juan Darnaculleta Ponsatí y el de La Bisbal Juan Coma Resolta.

Los vecinos de la calle de la Cort Real están nuevamente de enhorabuena con motivo de haber resultado pre-

miado con 500 pesetas en el sorteo verificado en Madrid el día 21 del actual el número 9862, del centenar del primer premio, que jugaban los vecinos de la indicada calle.

Los que posean participaciones pueden pasar a cobrar la cantidad que les corresponda en las casas de costume.

Dado el fin a que se destina el producto de la lotería y el entusiasmo que reina entre los favorecidos, cabe suponer que la fiesta de San Cornelio, patrón de la ya mentada calle revestirá este año gran importancia.

Hoy por la tarde se bailarán sardanas en el vecino pueblo de San Daniel.

Véanse «Notas Sociales» y mercados en cuarta plana.

Por conveniencias del servicio se ha dejado sin efecto el señalamiento de pueblos que para el juicio de exenciones ante la Comisión mixta de reclutamiento, se fijó para los días 2, 3 y 4 de Mayo próximo, y en su lugar, se señala para el 25 de dicho mes, los pueblos de Gombreny, Guils, Isóbol, Llanás, Llivia, Las Llosas, Maranges, Molí, Ogassa, Palmerola, Pardinas, Planolas y Puigcerdá; para el día 27, Ribas, Ripoll y Parroquia de Ripoll, y para el día 28 de Mayo, S. Juan de las Abadesas, S. Pablo de Segurías, Setcases, Tosas, Urgt, Urús, Vallfogona, Vidrá, Viladonja, Vilallobent y Vilallobent.

Para entregarles documentos militares, por la Secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad, Negociado de quintas, se llama a los individuos siguientes:

Narciso Amich Escudero Pedro Albertí Alabaixas, Francisco Torres Clavería del Regimiento Infantería de San Quintín número 47.

José Sitjá Castells, del id. id. Ceriñola número 42.

Antonio Fons Fossat, Miguel Bartr Fábregas, Melitón Hostench Lloset, Pablo Costa Esteve y Miguel Culi Martes del 8.º Depósito de Reserva de Artillería.

Roberto Montañés Pallarés del Regimiento Infantería de Alcántara número 58.

Juan Gascóns Donat y Narciso Masasa Mercader, del 4.º Regimiento Mixto de Ingenieros.

Francisco Bosch del id. id. Dragones de Numancia 11.º de Caballería.

Emilio Flaquer Pujol, Rafael Corominas Coll y Salvio Subirá Mer del Regimiento Cazadores de Treviño número 26 de Caballería.

José Massó Solá del Regimiento Infantería de Saboya número 6.

— 4 —

Adjunts

Constitueixen les Meses juntament ab el President, puig els Interventors hi figuran com agregats, encara que ab veu y vot (Art. 37). Si els Candidats no nomenen interventors, ni suplents, ó si no 's presenten els nombrats, la Mesa queda legalment constituída y la elecció passa avant.

Si a las set del matí del dia de l'elecció el President, ó el seu Suplent, no hi es, presideix el suplent del primer adjunt, y si falta el del segon. Si cap compareix s' extén un acta negativa de constituició de Mesa y queda suspesa la elecció fins al dia següent, pera tornar a comensar a las set del matí del mateix modo. (Decisió de la Junta Central del Cens).

Interventors

Com que son nomenats pels Candidats, han de vetillar ab preferència pels drets y interessos dels mateixos, comensant per compareixer a las set del matí ab les credencials taonarias que haurán ja rebut (Art. 38).

Un cop admesos, demanarán y guardarán una copia del acta de constituició de la Mesa y prepararan la llista de votants, anotant en ella, un

— 5 —

per un, el número y els noms dels electors que vagin venint, després de confrontarlos ab els noms de les llistes electorals (Art. 41).

No poden votar més que les persones que figurin en dites llistes electorals y no constin en les de morts, incapacitats ó sospesos de sufragi que 's trobaran en les llistes (Art. 42). Els inclosos en les llistes de morts no poden votar. Els de les llistes de incapacitats ó sospesos votarán, si s' hi empenyen, pero se farà constar en acta y se 'n donará part al Jutjat (Art. 19).

Quant duplin de l' identitat d' un elector, per falta de conformitat entre 'l nom que dongui y els de les llistes, pels antecedents que s' els hi proporcionarán ó pels informes ó notícies particulars d' ell, demanarán que quedi el vot reservat fins al escrutini, en quin acte exigiran la cédula personal y demanarán el testimoni dels presents (Art. 43).

Un cop tancada la votació, confrontarán el número de paperetes ab el de votants, protestant si no concorden; examinarán una per una, les paperetes, després de trets de l'urna y publicades pel President, tenint en compte que les inintel·ligibles, les que no portin noms propis de persones ó vinguin escrites de modo que no pugui determinarse l' ordre,

— 8 —

Precaucions

No abandonar el local sens deixarhi un bon company.

Cuidar de que firmen les actes y certificats tots els individus de les Meses y no uns per altres, y de que se sellin degudament.

Assegurarse de que a la Mesa no faltin exemplars de llistes certificades, impresos de llistes de votants, certificats y actes, llista de morts, incapacitats y sospesos de sufragi, una mateixa tinta, plomes, paper y sobres, el sello de la Secció ab el seu tampo y la lley electoral vigent.

Y vetillar en resim pera que no sia burlada la lley per ningú y totes les operacions de la constituició de Mesa, votació, escrutini y expedició d' actes y certificats se fassin de la manera deguda, protestant en cas contrari y fent constar en acta la protesta, pera que en son dia se puguin exigir les corresponents responsabilitats.

De tota anormalitat que notin ne donarán coneixement desseguida als candidats ó apoderats que visitin els Colegis.

Un dels interventors portará al candidat ó a la persona a qui aqueix delegui un certificat del escrutini, una copia de l' acte y una llista de votants.

Instruccions Electoral

NOTAS SOCIALES

La obra dels Comitès

En «La Lectura Dominical» corresponent al dia 2 d'Abril hi veiem transcrit lo que un publicista catòlic escrigué a arrel de las pasadas eleccions municipals ab la sana intenció sens dupte de que servissen las suas paraulas de saludable reactivu als catòlics com ab la mateixa bona voluntat deu publicarlas ara la citada revista. Fémilashi chor, perque ia música d'ellas encara que un poch desagradable arribi a oídos de major número. Deya:

«¿Voleu sapiguer els lectors quants concejals catòlics hem conseguit fer triuñar a Espanya, are que'n acaben de ser elegits 3.193? Donchs justos 155.—Hasta aquí havém arribat ab nostres milers de Confrarias, Gremis y Circuls d'obrers: hasta aquí havém arribat ab tants de centenars d'adoradors nocturns, ab tantes de dotzenas de centres d'acció catòlica, de Comitès de Defensa, de Colegis, de Seminaris, etc. etc.: ¡hasta fer triuñar ab prou feynas un 5 per 100 dels concejals elegits! Y encara que volguessim contar com nostres als independents, indeterminats, indefinits y administratius, tampoch arribaríam sisquera al 12 per 100 del total. ¿Son xifras aquestas de que pogam llegítimament alabarnos? ¿No son mes be datos, que nos han de fer sortir la roijó a las galdas de vergonya...?»

L'assisteix tan la rahó al aludit publicista, que no hi ha medi d'esquivar'l xasco per mes que doigui al nostre amor propi, y mal sería que axis no ens dolgués, donchs nos acreditaria d'incorregibles; cal, empró, buscarli remey, al mal ab tota urgencia, y aquell creyém está en l'obra dels comitès electorals. ¿Com no? élls son la primera roda del mecanisme y ab ella hi ha que contar avants que tot. No ns cap dupte de que la major part de las batallas electorals se perden per falta de bona organizació; y la rahó es óbvia: las eleccions son una batalla (ja se'n diuen lluyta electoral) y en els combats, a igualtat de circumstancias, sempre guanya l'exercit mes ben disciplinat.

Ab lo dit sembla n'hi ha prou per fer veure la importancia que tenen els comitès en las eleccions y per conseguint l'interés, l'empeño y diligencia que hem de tenir tots en crearlos a cosa equivalent. Mes ¿com ferho, me direu, avuy que en tots els camps de la política reyna tan bell desgabell? A lo qual no'm sembla que us hagi de respondre no mes que ab la resposta general de todas las cosas buenas, que es «volgentias fer», y altre d'especial; que enteném es de gran pes y trascendencia dintre de la organizació de las forsas vivas del país.

Volguem seriament organissarnos y l'organissació ab la corresponent comitiva de comitès no's farà esperar: ségurs n'estém, y si algun neguit ens dona será'l d'haver esperat tant a organissarnos.

Sense ó á mes d'aquesta bona voluntat se necessita quelcom més y es lo que us anem a exposar, encare que destituits d'aquella autoritat ab que podrian parlar altres y de fet han parlat ja; sino que aquí ho preném baix no mes el punt de vista electoral.

Vosaltres pensareu que la causa de no anar els catòlics a las eleccions en grupo compacte es la falta d'unió y no es axis, sino que es per dividir-se en l'acció els qui estém units en la professió de una mateixa doctrina; ja que per el mer fet de ser fills de la Iglesia ja ho som d'units tots els catòlics, que tenim una mateixa fe, una mateixa moral y un sol Quefe espiritual que'ns governa.

Contra aquestos sembradors de desunió hi ha que estar previngut y arrimarnos cada dia més a nostres esperituals quefes, Párrocos, Bisbes y Papa.

Aquesta es la norma que se'ns ha donat novament y que hem de seguir per organissarnos o mes be per no desorganissarnos, y colocats en aquest terreno veurem, enraho-narnos y deliberar sobre'ls medis convenientes de salvar els interessos de l'Iglesia catòlica juntament ab els nostres. En una parala l'organissació que'ns convé per tot arreu ahont s'ha de lluytar contra la impietat es la parroquial, es la de formar nuclis en todas las parroquias, acomodantse aquestos nuclis en el seu funcionament a las sabias Normas dictadas pel Primat, la primera de les quals se refereix a la política y que no es licit de cap manera al catòlic abandonar en mans dels enemichs. Aquest es el medi práctic d'anar els catòlics units en l'acció, y o s'admet o s' rebutja. Si s'atmet es precis que's vegin els efectes quant antes o a lo menys l'esperansa fundada d'alcansarlos en dia no llunyá; si's rebutja, es menester iniciar una campanya d'instrucció per medi de la propaganda per la qual podrán servir els que quedin al costat del Párroco. Lo que cal es matar la desunió en sa arrel y aquesta desunió se troba ja en els mateixos pobles ahont reunits mitja dotzena (que's dirán catòlics aixó si) ja no s'entenen, y devem fer verídica la dita de Jesucrist de que ahont se vulla que's reunixin dos o tres en el seu Nom. Ell está en mitj d'ells. Aixó es lo que hem de procurar ab tot empeño; que en nostras Juntas s'hi trobi l'esperit de Crist, el que sian en mes o menos número es cosa accidental, que no deu alamar ni espantar al catòlic, que sab que la gegantina obra de la Iglesia Católica va comensar per un moit reduhit aplech d'homes allá en las platjas del Mar de Galilea.

Aquesta ha de ser avuy per avuy l'obra dels catòlics, la de reunir-se al entorn de llur Párroco, y del sí de las Juntas parroquials n'han de sortir els Comitès electorals o Comissions que portin el pes dels treballs de las eleccions. Avants que tot catòlics.

No fer aixó ensemps que mostrarnos fills poch sumissos de l'Iglesia catòlica, es declararnos venuts.

Que ho mediti tothom.

Els qui ajuden y els qui destorben

Fatal destí el de las cosas humanas, que mentres hi han qui las aplaudeixen y patrocinan; altres las hi declaren guerra a mort y crucifican als seus promovedors y patrocinadors, ¿Com no l'hauria de sentir aquesta contradicció una obra tan enlairada com la d'organissar las forsas de un país? La va sentir Bèlgica, de part d'alguna de las classes directoras, ¿com explicava l'altre *Extraordinari* destinat a ressenyar el *Boerembond belga*. Y es natural que se succeeixi, donchs no es mes que la dita del Salvador, al assegurar que qui no estava ab Ell estava contra d'Ell: las causas justas segueixen la mateixa sort d'Aquell que morí per la justicia.

Ja veurém qui son els que ajudan o dificultan la obra de organizació que tant se necessita, tothom la desitja y tants poch la procuran: entre'ls primers hi trobarem tots aquells que afanyosos de redempció la busquen pels verdaters viaranyes, que son els de la Iglesia de Jesucrist, fora de la qual no hi

ha salvació; entre'ls segons ocupan el primer lloch els polítichs, s'entén, els que fan de la política escambell pera pujar als llochs eminentes ahont puguin satisfer llurs desmesuradas aficcions de mando y de lucre, en comptes de servir-se de la política com de *instrument* o *de medi* per millor servir a Deu y a la Patria, o ser util a la Religió y al seu país. Son aquestos la gent dels viceversas, de las contradiccions, de la oposició a todas las causas bonas, y contra d'ells convé estar previngut. ¿Com hi hem quin medi tenim per no caure en els seus paanys, ja que son molt astuts? Jutjant per la regla que'ns doná Jesucrist que son seus actes. A llurs obras ens havem d'atendre y no llurs paraulas. Per aixó convé que la organizació sia local o per Parroquias ahont tothom se coneix y dels nuclis locals se formi la comarcal, aixis com de molts comarcas se vingui a l'organissació regional y per aquesta a la total.

De la verdadera y falsa politica

Aquesta es la diferencia entre'ls bons y mal polítichs, que'ls primers se serveixen de la política com a medi d'assolir la societat els fins que li ha marcat son Creador, que son honrar a Deu y mantenir en pau, tranquil-litat y relatiu benestar el regne, al pas que'ls mals polítichs converteixen l'oració per passiva y volen ser élls els honrats y que la Religió's serveixi com d'instrument no més o pedestal per mantenir l'ordre en el Estat; es dir, que se serveixen de la religió no més perque'ls acomoda, als seus fins d'ambició y mando, no perque ab ella prestin a Deu'l degut tribut élls y'ls seus vassalls.

¿Qui no veu l'iniquitat de consemblant procediment? Donchs aquest ha sigut y vulgui Deu no ho siga d'aquí endevant el de molts polítichs d'avuy dia. Creuran al Rector (en cosas religiosas), al Bisbe y fins'l Papa, quant entenen que'ls seus manaments u ordenacions favoreixen o al menys no perjudican llur política; pero feu que de la Autoritat eclesiástica ne surti alguna disposició que no encaixi ab llur política? Ja'ls veureu a tots aquells polítichs que no sian sincers y ben intencionats com cridan, s'alborotan y fins oculta o manifestament fan guerra a l'Iglesia, representada en sos Superiors jerárquichs.

«Política, segons el diccionari, es l'art de gobernar y donar lleys pera mantenir la tranquilidad pública y conservar l'ordre y bonas costums». ¿Quants n'hi han no obstant que no fan consistir en aixó la política, sino en el art d'emboicar als altres y medrar élls y quant no sia aixó en declarar-se pel partit de fulano o de zutano, lo qual no es política propiament dita sino banderia?

Per aixó enteném que la política s'ha de ennoblir y rectificar donant a conèixer als pobles la verdadera noció d'ella, que ja van adquirint ab las corrents regnants de regionalisme y sociologisme.

Que vaigín crexent aquestas corrents, y quant ellas s'aixequin minvarán las sevas contrarias.

Pessimismes

El pessimisme es el gran enemich de las obras sociales.

Ell engendra tota classe de temors, tot ho veu negra.

El pessimista no creu, no creu en la possibilitat o virtualitat de las obras que se li revelan com a redentoras. D'aquí la seva paralisis y inutilitat pera tot lo de profit, que sempre es fruit de l'acció.

S'hauria de reprimir el vici de la blasfemia, ajudantli tots y mes que ningú el propietari y l'Autoritat local? Aixó es impossible responen élls, jo ja faig el que puch; y fer el que poden entenen que es conduhir-se com

Heli respecte'l correjiment dels seus fills, que es a lo summo que arriben, si es que aixó fan.

Estú vist que ab aquesta mena de gent no's va en lloch. La sanció de llur conducta pel jutge Suprém no pot ser altra que la del mateix Heli, y quant no'ls depari Deu en aquesta vida semblant infortuni, el reservará per l'altra.

Pero es de temer que fentse general aquest mal Deu N. S. el vulgui castigar en aquest mon per escarmet y ensenyansa dels homes.

Tenim tots senyalada nostra missió en aquest mon y qui no vol cumplirla en el mateix pecat sol trobar la penitencia. Com el pare que per debilitat e indolencia no corregeix al fill, aquest es mes tar el seu flagell, axis solen flagelar els pobles a las classes elevadas que per la seva posició, ilustració y preponderancia devían ser llurs guias y pedagogos y no sapiguieren o volgueren educar-los. Ab l'educació se domen y se formen els caracters y avuy escassejen els homes de carактер, que son els qui fan grans las Nacions.

La educació te per objecte formar tot l'home, en l'ànima y en el cos; el qui descuida un d'ells no educa, no forma homes íntegres; y aixó es lo que passa avuy dia, en que ad-huch concedint que es mira lo suficient pel desenrotllo del cos, se descuida l'ànima o el co? Subrepujant aquella a aquest, quant sobrepuja l'espiritual a lo corporal, l'etern a lo temporal, l'immortal a lo mortal, es evident que no educa'l qui no cultiva l'ànima.

En aquest manament incorren tots els amos y principals que no corregeixen el renech y la paraula indecenta als seus mossos y subordinats.

«Es que no podrian exercir aquesta cura'ls propietaris y amos sobre'ls masobers y criats? En aquestas mateixas planes se'ls ha indicat el medi per companys de la seva professió, per propietaris. ¿Será que lo que'ls uns veuen blanc, altres ho veuen negre? No, tots ho veuen lo mateix; sols que'ls uns volen treballar, posant en joch els medis conduyents y avants que tot el de la «Sindicació», que junta las forsas de tots, convertint-la en una forsa ímense, capás d'avassallarho tot; els altres... són pessimistas, no fan res, ni volen intentarho.»

«Oh! síndicuevos, propietaris, per tornarvos pels furs de Deu, avuy tan trepitjats y menyspreuats dels homes! Penseu que'ls que desprecian a Deu vos respectarán a vosaltres? En va pretendreu estar tranquils y ditxosos entre gent renegayres; á menos que us feu com élls, en qual cas ja no us hem de dir quina sort us espera, donchs Deu las preparacions generals ab castichs generals sol flagelarias.»

Fulles contra 'l mal parlar

El vici asquerós de la blasfemia tant enérgicament combatut per la «Lliga del Bónmot» ha de desapareixer de nostra aimada terra. Pera ajudar á obtenir aital finalitat s'han impres unes fulles adequades pera fixarse en les parets de les cases, en cada una de las quals hi figura una frase propia pera desterrar d'entre nosaltres el mal parlar.

Tot bon catòlic deu proveirse d'aitals fulles que's venen á 035 PESSETAS ES LA COLECCIO DE 12 en els següents llocs:

- Girona.—Llibreria del Carme, Ciutatd'ans, 20 y Llibreria de F. Geli, Cort-Real, 16.
- Figueras.—Llibreria de D. J. Masdevall.
- Olot.—«Joventut Tradicionalista», Plaça del Angel.
- La Bisbal.—Mossén Llis Calves.
- Banyolas.—Mossén Joan Banyolés.
- Palafrugell.—D. Sebastián Sabat.
- Torroella de Montgrí.—Don Miquel Clotats.

Mercat de Olot

Dia 18 de Abril de 1910

Blat	20	a 21	quartera
Mestall	19	a 19'50	»
Ordi	10	a	»
Civada	9	a	»
Blat de moro	12'50	a	»
Monjetes rodonas	30	a	»
llargues	23	a	»
Faves	15	a	»
Favons	16	a	»
Besses	16	a	»
Llovins	10	a	»
Mill	13	a	»
Panis	11	a	»
Fajol	11	a	»
Llevor de canem	35	a	»
Trufes grogues	15	a	càrrega
blanques	12	a	»
Alls	2	a	forch
Cebes	1	a	100
Nous	14	a	quartera
Gallines	3	a 7	parell
Pollastres	3	a 6	»
Conills	2	a 5'50	»
Anechs	2	a 4'75	»
Oques	2	a 3	una
Ous	1'00	a	dotzena

Mercat de Banyolas

Dia 20 de Abril de 1910

Blat	de 19	a 20	quartera
Mastall.	de 16	a 17	»
Ordi.	de 9	a 10	»
Civada.	de 8	a 9	»
Blat de moro	de 12	a 12'50	»
Monjetes:		25	»
Pais blanques	de	a	»
Faves.	de 14	a 15'	»
Favons.	de 15	a 15'50	»
Besses.	de 14	a 15	»
Cigrons.	de	a	»
Llovins.	de 8	a 8'50	»
Mill.	de 14	a 15'	»
Panis.	de 11	a 12'	»
Fajol.	de 12	a 13	»
Alls.	de 1'75	a 2	forch
Patates blanques	a	4	q. c.
grogues	a	4'50	»
Gallines.	de 7	a 9	parell
Pollastres.	de 4	a 5	»
Conills.	de 4	a 5	»
Anechs.	de	a	»
Ous.	de	a 1'35	dotzena
Bestiar: Porquí.		a 1'50	carnicera

Mercat de Figueras

Dia 21 de Abril de 1910

Blat.	de 25'	a 26'	hect.
Segle.			»
Ordi.	10'63	a 11'25	»
Civada.	11'88	a	»
Sécol.			»
Blat de moro.	14'69	a 15'32	»
Monjetes.	30'	a 33'73	»
monjets.	3'25	a 34'75	»
Faves.	18'75	a	»
Favons.	19'38	a	»
Besses.	20'	a	»
Cigrons.	31'25	a 35'	»
Mill.	78'13	a	»
Panis.	15'63	a	»
Patates.	11'22	a 14'42	q. m.
Alls.			forch
Cebes.			»
Gallines primera.	7	a 9	parell
Gallines segona.			»
Pollastres primera.	4'	a 7'	»
Pollastres segona.			»
Conills primera.	3'	a 5'	»
Conills segona.			»
Anechs.	6	a 9	»
Oques.			una
Ous.	0'89	a 85	dotzena
Ous, 30 dotzenes.	37	a	»
Olls.	112'91	a 120'98	hect.
Userda.			quintá
Civada granada.			»
Palla.			»
Aufals.			»
Bestiar de llana.			de l'any
Ovelles.			de 2 anys
Porquí (grassos)	10'75	a 11'0	25kilos

Mercat de La Bisbal

Dia 22 de Abril de 1910

Forment (quartera de 80 litres)	
Mastall	»
Ordi	»
Civada	»
Blat de moro	»
Mill	»
Panis	»
Fasols	»
Fasoles	»
Sigrons	»
Faves	»
Favó	»
Flovins	»
Fesses	»
Sécol	»
Batates, quintá	»
Pegó, els 40 kilos	»
Alfals,	quintá 40 k.
Palla	»
Garrofes	»
Gallines, (parell)	»
Pollastres,	»
Anecs,	»
Oques, (una)	»
Cunills,	»
Ous, (dotzena)	»
Porcs, carnicera	»
Vi, (bot de 64 porrons)	»
Oli (nou), mallal	»
Oli (vell), mallal	»
Carbó alina, carga	»
Carbó rabassa, carga	»

Mercat de Girona

Dia 23 de Abril de 1910.

Blat.	de 34	a 31'	100 kg
Mestall.	de 24	a 23'	»
Ordi.	de	a	»
Civada.	de 22	a 21	»
Blat de moro.	de 21	a 20	»
Fasols.	de 46	a 36	»
Faves.	de 28	a 27	»
Pésols.	de 00	a 00	»
Cigrons.	de 150	a 50	»
Ous.	de	a	dotzena
Arrós.	de	a	100 kg.
Garrofes.	de 15	a 16	»
Palla.	de	a	»
Patates.	de	a 15'50	»
Olls.	de	a 175	»
Vins.	de	a	»
Formátges	de 2	a	»
Bestiar:			»
Vaques.	de 300	a 400	»
Bous.	de 400	a 500	»
Porehs.	de	a	»
Xais.	de	a	»